
� � � �上海市创导律师事务所接受丁钢先生的委托，指派苗戟律师就四川卓安律师事务所于

2017 年 3 月 9 日在“为你辩护网”微信公众平台上发布题为“陈光武 李肖霖：遇上中国最棒

的法官，丁小红诈骗案今日宣判无罪”一文中有关失实内容,发表声明如下：

1、上海花旗集团大厦系上海巴鼎房地产发展有限公司所有。 自 2006 年开始，香港第一

大陆有限公司拥有“巴鼎公司”的股份，澳门第一环球国际有限公司则持有香港第一大陆公

司的股权。

丁氏手足间的股权纠纷业经香港特别行政区高等法院、澳门特别行政区中级法院审理

裁决，作为澳门第一环球国际有限公司的股权拥有者，丁钢先生对于港、澳、沪公司的股权

及资产，具有无可争议的所有权。

2、凭借微信公众平台发表歪曲事实的文章，指控丁钢“在个别的司法人员的配合下”、

“霸占”、“企图全部侵吞”，对丁钢先生极尽污蔑、诽谤，严重侵害了丁钢先生的名誉，有违司

法从业人员的道德与执业操守，误导舆论。

谣言止于智者，事实不容诋毁，本律师在此代表丁钢先生发表严正声明，以正视听，同

时保留进一步追究侵权者法律责任的权利。

上海市创导律师事务所

苗 戟 律师

二○一七年四月十日

律师声明
(2017)沪创律函字第 001 号

“外科手术语音记录图文报告工作系统” 临床应用场景。
（均西安交大一附院课题组供图）

■本报驻陕记者 韩宏
通讯员 石桥

360°观察

情景再现外科手术全过程
“语音记录图文报告工作系统”让医疗文书更直观精准

“一项能真正实现手术记录客观

性的创新性发明。 ”“填补了国内外语音

图文手术记录空白， 是外科医疗文书

的革命性进展。 ”
这是我国医学界专家对 “外科手

术语音记录图文报告工作系统”（部分

成果称作 “手术语音图文记录系统”）
的评价。 目前，这一系统已在全国 10
家三甲医院的外科手术中推广应用，
采集临床手术图文报告 2000 余例，为
大数据收集和年轻医师的培养立下汗

马功劳， 获得中华医学会外科学分会

手术学组专家的一致认可。
研发该系统的是西安交大校长助

理、西安交大医学部副主任、博士生导

师吕毅教授及其团队， 其中有 8 名在

读的 80 后、90 后博士生、 硕士生、本

科生。在西安交大第一附属医院“外科

梦工场”的简陋平房里，随着这一崭新

成果的问世并投入应用， 传统手术记

录不及时、不准确、表述有偏差等困扰

医务工作者的难题迎刃而解。

增加手术记录信息含
量，全面提升手术质量

外科手术记录是临床最为重要的

医疗文书之一， 是外科住院病历最核

心的内容。 随着医疗信息化工作的全

面推进， 临床病理学诊断、 影像学检

查、内窥镜检查治疗等报告单，早已采

用了图文报告形式。在外科手术方面，
纯文字的手术记录已成为医疗文书全

面信息化、数字化的“最后死角”。
西安交大 外 科 学 在 读 博 士 生 徐

向华说， 国内外的外科手术记录，大

多数都是单一的、 简单的文字描述，
没有纪实图片，最多是简单的画图。 有

些进行学术交流的复杂疑难手术照片

和影像资料，也是非专业人员拍摄的，
没有或缺乏关键步骤、关键部位的影

像资料。
在研发团队看来， 传统的手术图

文记录大多由 下 级 医 师 术 后 手 绘 完

成，不精确、不直观。此外，病例存在大

量复制、粘贴现象。 即使是视频资料，
采集质量差，二期整理过程繁琐，一直

是手术详细数据采集的一大难题。“术
后补写或让人代写，大多数又是复制、
粘贴， 造成有些病例不真实， 有的还

‘张冠李戴’。”刚进入“外科梦工场”团

队、负责系统研发的汤博说。
“在医院高度信息化和手术室智能

化的时代， 用手术关键步骤实景照片辅

助记录手术过程， 必将大幅度增加手术

记录信息含量， 全面提升手术质量。 ”
2015 年 1 月，在西安召开的中华医学会

外科学分会外科手术学学组工 作 会 议

上，吕毅课题组发出倡议：为了准确、客

观、翔实地反映手术过程，为病人后续治

疗、 临床随访和科学研究提供更加客观

的资料，我们提倡有计划、有逐步在有条

件的大型医院推行使用图文手术记录，
初步制定符合目前我国临床实际需要的

图文手术记录规范。 该倡议得到中华医

学会副会长、外科学分会主任委员、全国

胰腺外科学组组长赵玉沛院士和与会全

体委员的积极响应，形成《倡用图文外科

手术记录专家共识（2015·西安）》，并发

表于《中华肝脏外科手术学电子杂志》。

实现手术记录的及时性、
准确性和唯一性

“外科梦工场”是一个开放式创新平

台，一个集医学理论教育、现代外科技能

训练与实践、 理工医结合为一体的科研

教学平台。该团队从临床实际需求出发，
以理工医学科交叉融合为特色， 走医工

结合外科创新之路， 研究和解决临床实

际难题，致力于外科的技术创新和应用。
“外科手术语音记录图文报告几乎

与手术同步完成， 实现手术记录的及时

性、 唯一性， 杜绝手术记录大量复制现

象，提高手术记录的质量。”专家认为，它
可以使复杂的手术记录简单化、准确化，
有助于术后随访医师准确地掌握病人病

情，安排后续检查及治疗，将是今后外科

手术记录发展的趋势。
在外科手术过程中， 该系统把主刀

医生手术过程中的语音描述记录下来并

转化成文字， 同时配合实施术中拍照及

录像，将整个手术过程准确地记录下来，
同步生成图文结合的手术记录。 这克服

了以往手术记录的诸多弊端， 真实有效

地反映了手术过程， 实现手术记录的及

时性、准确性和唯一性。
吕毅告诉记者，通过运用语音识别、

互联网远程控制等技术， 该系统实现了

外科手术关键步骤的图像采集和图文手

术记录的生成。 同时运用互联网技术实

现手术记录的存取和调阅， 不仅能为医

疗和科研工作者提供一个外科手术相关

研究的大数据平台， 而且为医学教育提

供了丰富的外科手术资料。”他们发明的

外科手术语音图文记录工作站和术中应

用软件系统，在手术中，主刀医生对硬件

及软件平台进行自主控制。
“这一系统实时记录了整台手术

的全过程， 特别是关键部位和关键步

骤的操作，比传统的手术记录更直观，
能够情景再现。 ”吕毅说，比如切除的

肿瘤有多大，病变在什么部位，主刀医

生是怎么切除的， 其他医师是如何配

合的，怎么缝合的，等等。

有助于消除患者及家
属疑惑，减少医患矛盾

徐向华告诉记者， 与传统手术记

录相比，该系统具备客观性、真实性和

法律效力， 为患者随访和后续治疗提

供了更加客观翔实的临床资料， 在年

轻医生和医学生的培养过程中， 通过

互联网访问数据库， 可及时调取丰富

的手术记录； 病理科医生能更好地了

解病理组织采集部位， 有利于得出更

加精准的病理诊断。此外，患者及家属

能更加直观地了解手术过程， 消除疑

惑，减少医患矛盾的发生。
“外科手术语音图文记录报告系

统”由硬件和软件两大系统组合而成。
硬件主要包括：图像采集单元、计算机

单元、工作站单元、术中监视器单元、
彩色打印机单元、语音收发单元。软件

主要是团队自主开发的具有自主知识

产权的外科手术语音图文软件。
据了解， 课题组在动物实验研究

的基础上，将该系统应用于临床，选择

胰头癌、胆管癌病人，运用带磁环的胰

胆管联合支架管道装置进行胰十二指

肠切除术 ， 实现手 术记录 的 精 准 再

现，已在肝胆外科、胸外科、胃肠外科

等科室手术应用，分别用于肝移植、肝
癌切除术、脾脏切除术、胆囊癌根治术

等手术。
几年来，研发团队已发表 24 篇论

文， 拥有 10 项授权专利、1 项软件著

作权，获 1 项陕西省科技进步二等奖。
陕西省人民医院、 西安市中心医

院、 南京医科大学一附院等全国多家

三甲医院应用证明， 图文手术报告形

式智能、高效，客观、翔实地反映了手

术的真实情景， 实现了手术医生—患

者—随访医生的有效沟通， 节约了医

疗资源，降低了医疗费用，促进了医疗

行业手术记录模式的新发展， 推广应

用和社会效益显著。
赵玉沛以及中国工程院院士张心

湜、郑南宁等专家认为，该系统有助于

“互联网＋” 时代智能医疗体系的建

立，将带来外科手术记录的一场革命。
（本报西安 4 月 9 日专电）

构建中国特色哲学社会科学话语体系， 必须立足中国特色
社会主义的实践和经验， 这是我们哲学社会科学繁荣发展的最
大基础和来源

核心观点

时评 国内 广告

在伟大实践中推动哲学社会科学创新
权衡

习近平总书记在哲学社会科学工作

座谈会上指出， 只有以我国实际为研究

起点，提出具有主体性、原创性的理论观

点，构建具有自身特质的学科体系、学术

体系、话语体系，我国哲学社会科学才能

形成自己的特色和优势。 强调理论研究

的实践性和创新性， 这为如何繁荣、 发

展我国哲学社会科学指明了方向。

实践性关乎理论创新发
展的源泉

如何创新发展哲学社会科学体系，
首先有一个关乎方法论的重大问题。 一

直以来， 我们的研究似乎有一种认识和

思维习惯， 即哲学社会科学的理论创新

和发展 ， 应当首先坚持从学科 体 系 出

发 ， 从理论出发 ， 从概念 、 方法 等 出

发， 即强调理论研究应当坚持某一个特

定的范式 。 在这样的 “范式论 ” 影 响

下， 我国的哲学社会科学体系， 也就更

加重视对理论范式本身的学习、 了解和

接受， 从而对某一个学科既定的学科体

系似乎认为就是一成不变的 “真理” 和

唯一正确的方法。 在实践上， 我们往往

会运用某个既定的理论或者概念体系，
去裁量万分复杂的现实经济和社会发展

是否 “合理” 或者其运行是否 “科学”。
结果， 最大的问题之一就是， 我们的学

科体系、 学术体系、 话语体系与现实之

间形成了许多鸿沟甚至内在矛盾。
实际上 ， 已 有 的 、 既 定 的 学 科 体

系， 也是来自实践发展及其对过去经验

的总结和认识。 而一旦现实发展和经验

条件发生改变， 就需要我们依照现实情

况 和 规 律 变 化 ， 立 足 新 的 实 践 经 验 ，
创新发展新的理论体系 。 这一 点 ， 我

们往往做得不 够 好 。 尤其是相对我们

已经掌握的知识体系和理论概念， 我们

更愿意坚守既定的 、 已有的理 论 和 工

具， 而不愿随着实践经验的变化去改变

我们已有的理论体系和 方 法 。 这也许

就是为什么理论创新总是滞后于实践发

展的要求。 必须看到， 实践性关乎理论

的生命力， 关乎理论创新发展的源泉。
一切理论体系， 说到底都是来自于对实

践发展和经验规律的总结。 作为哲学社

会科学工作者， 我们需要常常思考自身

的方法论问题。
毫无疑问， 构建中国特色哲学社会

科学话语体系， 必须立足中国特色社会

主义的实践和经验， 这是我们哲学社会

科学繁荣发展的最大基础和来源。

问题导向是创新发展的
重要动力

正确的、 合理的学科体系应当能够

揭示事物发展的内在规律和特征， 这也

是为什么要坚持所谓的学理性解释的缘

由。 但是， 任何理论范畴和学科体系、

方法也不是一成不变的， 必须始终面向

生生不息的现实世界， 回答和解决现实

世界不断提出的新问题， 这才能够确保

学科体系始终保持创新发展的活力和动

力。
中国特色 社 会 主 义 是 前 无 古 人 的

伟大实践 。 在这个过程中 ， 过 去 几 十

年已经产生了很多伟大生动的 实 践 和

经验 ， 需要我 们 的 哲学社会科学去提

炼、 解释和回答， 从而不断丰富和发展

我国哲学社会科学； 未来几十年， 仍然

会有层出不穷的新问题和新情况， 需要

哲学社会科学去跟踪、 分析和预判， 形

成对伟大实践具有指导性和前瞻性的引

领和帮助。
立足于中国特色社会主义的新问题

和新情况， 并尽可能提出解决问题的办法

和答案， 这也是发挥哲学社会科学在治国

理政中的积极作用的重要体现。 发挥决策

咨询功能和作用， 做好党和政府的思想库

和智囊团， 是中国特色哲学社会科学的重

要功能， 也是我国哲学社会科学研究坚持

以实际问题为导向， 始终保持哲学社会科

学创新发展的内在动力的现实需要。 中国

特色社会主义伟大实践与中国特色哲学社

会科学之间如此密切的内在关系， 本身也

决定了中国特色哲学社会科学研究必须要

有开放性和国际性视野， 必须坚持理论联

系实际， 一切从实际出发的学风和作风，
这也是中国特色哲学社会科学发展的内在

品质和特征所在。

在实践国家战略中作出上
海新贡献

市委书记韩正在上海市社联第七次代

表大会上强调 ， 上海社科界要做到三个

“始终坚持”， 即始终坚持马克思主义在哲

学社会科学领域的指导地位； 始终坚持围

绕中心、 服务大局， 深入研究回答重大理

论和实践问题； 始终坚持创新创造， 努力

为构建中国特色哲学社会科学作出上海

的新贡献。 这三个 “始终坚持” 给上海

社科工作者提出了新要求。 作为 “排头

兵和先行者”， 上海既形成了许多先行

先试的实践和经验， 亟待我们进行深入

的理论研究和提炼， 把新经验转变为对

中国哲学社会科学繁荣发展的新贡献。
同时， 先行先试必然会遇到更多新情况

和新问题， 这也正需要哲学社会科学及

时跟进， 立足上海， 放眼全球， 着眼问

题导向， 提出许多具有前瞻性的决策咨

询建议， 为繁荣创新中国特色哲学社会

科学作出上海新贡献。
当前以及未 来 一 段 时 间 ， 笔 者 以

为， 以下四个方面至关重要： 一是要围

绕上海自贸区 3.0 版， 进一步研究全球

最高标准最好水平的投资贸易规则， 为

上海更好地对标构建开放型经济新体系

的国家战略提供智力支持。 二是要积极

围绕科创中心建设， 进一步研究全球科

技创新趋势和规律， 为上海对标创新驱

动发展的国家战略提供理论依据和政策

建议。 三是围绕全面建成 “四个中心”
战略部署， 进一步研究上海经济结构性

调整和转型发展， 为上海对标供给侧结

构性改革的国家战略提供合理建议。 四

是围绕上海服务全国战略要求， 进一步

研究 “四个中心” 建设、 科创中心建设

与长江经济带建设和 “一带一路” 建设

如何实现融合发展、 联动发展， 为上海

对标服务全国的战略提供智力支持。
（作者为上海社会科学院世界经济

研究所所长、 研究员）

世界显示器件制造中心向国内转移
我国新型显示行业全球市场占有率达 27%

新华社深圳 4 月 9 日电 （记者王
丰） 工业和信息化部电子信息司副司

长吴胜武 9 日表示，2016 年我国新型

显示行业销售收入达 2013 亿元，全球

市场占有率达 27%。 吴胜武是当天在

深圳召开的 2017 中国（国际）平板显

示产业大会上作此表述的。
我国作为全球电子制造业生产基

地，个人计算机、手机、电视机产量均

居全球第一， 世界显示器件制造中心

也正加快向国内转移。
吴胜武指出， 目前我国新型显示

行业技术水平不断提升。 2011-2016 年，我
国全行业年均专利申请量达 9000 件 ，累

积申请专利超过 5.6 万件。
与此同时， 我国新型显示行业的产业

规模也在持续扩大。 2016 年我国新型显示

行 业 销 售 收 入 达 2013 亿 元 ， 同 比 增 长

20%；出货面积 0.53 亿平方米 ，同比增长

16.5%，全球市场占有率由 “十二五 ”初的

3.9%增至 27%。 目前，国内面板产线共 41
条，其中已建成产线 26 条，在建 15 条。 各

类液晶面板供应能力均明显提升，32 英寸

及以下国产自给率达 72.3%。

另一方面， 我国显示产业仍存投资

过热、 成套设备及关键材料仍大量依赖

进口、 产品附加值低等突出问题。 虽然

2016 年我国面板出货面积已经占到全球

的 27%，但销售收入仅占全球的 19%，产
品附加值低， 在高端产品中 LTPS 占比

不足 7%，AMOLED 占比不足 2%。
目前， 工业和信息化部正会同有关

部门，从持续加强政策扶持、提升产业技

术及配套能力、 加强行业管理和产业服

务等方面入手， 共同推动我国显示产业

持续快速健康发展。

ｗww．whb．ｃｎ
２０17 年 4 月 10 日 星期一 5文汇时评主编/范兵 副主编/杨逸淇

编辑/靳玮 ｆａｎｂ＠ｗhb．ｃｎ

本报陕西记者站 西安市西影路 486 号
电话（０２９）85521589

本报地址： 上海市威海路 ７５５ 号 邮编： ２０００４１ 电子信箱：ｗｈｂ＠whb．ｃｎ
电话总机： （０２１）22899999 传真： （０２１）５２９２０００１（白天）

发行专线电话： （０２１）62470350
广告专线电话： （０２１）６２894223

定价每月 30 元 零售 1．0０ 元

上海报业集团印务中心

本报北京办事处 北京市崇文门东大街 ６ 号 ８ 门 ７ 层 电话（０１０）６７１８１５５１
本报江苏办事处 南京市龙蟠路盛世华庭 Ｂ７ 幢 电话（０２５）８５４３０８２１

本报浙江记者站 杭州市庆春路 １８２ 号 ７ 楼 电话（０５７１）８７２２１６９６
本报湖北记者站 武汉市长江日报路２８ 号２３ 楼 Ｅ2 室 电话（０２７）８５６１９４９６

千垛花开金满地
近日， 江苏兴化千垛菜花景区油菜花进入盛花期， 金黄色的菜花在垛田

上集中绽放， 将 “千垛花开金满地” 的美景呈现在人们眼前。
上图： 9 日， 游客在江苏兴化千垛菜花风景区游览。 新华社发

“外科手术语音记录图文报告工

作系统” 硬件设施。


